

Ministro del Interior refuta las críticas de AFDD y parlamentarios

# Insulza sale en defensa de mesa de diálogo en DD.HH.

Iván Delgado / VALPARAISO

El ministro del Interior, José Miguel Insulza (hasta esta mañana Vicepresidente de la República, debido a la ausencia del Presidente Ricardo Lagos), descartó ayer que hubiese fracasado la mesa de diálogo sobre derechos humanos, porque aceptar esta tesis "significaría menospreciar el tema fundamental: el reconocimiento de las cosas que pasaron en este país en la década de los '70'".

No obstante, Insulza aclaró que sí se debe seguir examinando el caso de los detenidos desaparecidos, pero que "no se justifica que por eso se deje de lado el inmenso valor que tiene lo que ocurrió en este país con la firma de los acuerdos de la mesa de diálogo y con las declaraciones que se hicieron el 6 de enero".

Insulza, asimismo, descartó que la información entregada haya sido "falsa", porque dijo lo que está claro, por ejemplo, en Cuesta Barriga, es que los restos sí estuvieron ahí: "En eso no cabe ninguna discusión. Tal vez estén allí todavía, pero el esfuerzo no ha concluido".

Además, señaló, quien entregó la información sabía que los cuerpos habían sido sepultados en ese lugar. Pero, explicó, se puede dar el caso de que "alguien que no entregó información y que fue responsable de la remoción de los restos, pero yo no hablaría entonces de información falsa".

Sobre la falta de recursos a que se han visto enfrentados los jueces para investigar, Insulza planteó que "son los magistrados los que ordenan las diligencias. Nosotros ponemos a disposición todos los recursos que nos pidan, por lo cual el gobierno no va a esca-

El secretario de Estado sostuvo ayer que se debe valorar el reconocimiento que se hizo por parte de las Fuerzas Armadas de las violaciones de los derechos humanos.

LUIS HIDALGO



El titular de Interior planteó que el gobierno entregará los recursos que los jueces le pidan para continuar las investigaciones sobre casos de detenidos desaparecidos.

timar en gastos".

El ministro aseguró que el esfuerzo hecho en la mesa de diálogo no ha sido en vano ni para los familiares de detenidos desaparecidos ni para el país.

Indicó que si bien no se han podido encontrar los restos de esas personas, se ha establecido qué ocurrió, "porque hasta enero nadie reconocía haberlos detenido y mucho menos haberlos ejecutado. Creo que ese reconocimiento es muy importante".

Sobre la decisión de algunos diputados concertacionistas de buscar el apoyo del gobierno para presentar un pro-

yecto de ley que sancione a quienes entreguen información falsa, indicó que "es perfectamente posible hablar de ese tema en los próximos días".

Insulza añadió que cree que el Presidente Ricardo Lagos en su discurso del 21 de mayo hará referencia al tema derechos humanos.

Las afirmaciones de Insulza se producen en un momento delicado para el tema derechos humanos. Mientras la AFDD ha manifestado su decepción por lo que que considera un fracaso de la información suministrada por las FF.AA., se ha producido una

crisis en el programa de continuidad de la Corporación de Reparación y Reconciliación y varios legisladores de la alianza han tomado distancia de los resultados de la mesa.

En este contexto, el diputado del PS Juan Pablo Letelier dijo ayer que se debe iniciar una nueva etapa en la búsqueda de los restos tras los custionados resultados de la mesa. Letelier afirmó incluso que a las FF.AA. "se les dio la oportunidad para entregar la información y por lo menos en parte de lo que entregaron nos mintieron y le mintieron al Presidente", enfatizó.

## Defensa: PS propone congelar el gasto

Manuel Torres / SANTIAGO

Como una manera de transitar desde una política disuasiva en materia de defensa a otra de cooperación en América Latina, el PS promoverá el congelamiento del gasto en defensa, con el fin de que esos recursos sean destinados al mejoramiento de la salud de la población.

Según el secretario general de la colectividad, Camilo Escalona, y el vicepresidente del Colegio Médico, Juan Luis Castro, esta medida significaría para América Latina el ahorro de 6 mil 600 millones de dólares y de aproximadamente 600 millones de dólares en Chile al finalizar la década.

Para materializar esta propuesta, en el plano local, conversarán con todas las bancadas parlamentarias y solicitarán a la Cancillería que difunda este planteamiento ante sus pares de la región, así como también sostendrán reuniones con las ramas de las FF.AA.

Escalona afirmó que si se congela el presupuesto del próximo año en Chile, se generará inmediatamente un ahorro de 60 millones de dólares.

"Hoy el país está a punto de iniciar una reforma en salud. Esta propuesta no cuenta con todos los recursos para ser implementado. Por eso, es fundamental revisar el gasto en defensa en virtud de todas las consideraciones sociales, ya que la situación económica es muy mala y no se le puede pedir a los particulares que continúen metiéndose la mano al bolsillo", enfatizó Castro.

De acuerdo con cifras de Cepal, en la región se gastan en defensa 33 mil millones de dólares anuales. Para Chile, en 1998, el organismo internacional los cuantificó en 2 mil 800 millones de dólares.

"Las economías de América Latina aún viven los efectos retardados del esquema de la guerra fría, en que a pesar de las enormes carencias sociales se mantiene la inercia de los gastos en defensa. Eso constituye claramente un anacronismo: hace diez años que no existe la amenaza soviética y los pueblos de la región saben que deben buscar soluciones pacíficas y políticas a las controversias", enfatizó Escalona.

## UDI no transará a senadores en ejercicio

Rodrigo Durán / SANTIAGO

El presidente de la UDI, Pablo Longueira, señaló ayer -tras la habitual reunión del comité coordinador de la Alianza por Chile- que las únicas candidaturas "intransables" para llegar a un acuerdo de regulación en la competencia electoral de la derecha son las de los parlamentarios que van a la reelección.

Si se considera que la disidencia para llegar a un acuerdo parlamentario ha sido precisamente la rigidez de RN y la UDI en concordar una fórmula que regule la competencia senatorial, la "declaración de principios" de Longueira se dirige a salvaguardar las op-

ciones de los senadores UDI Hernán Larraín (VII Sur) y Francisco Prat (IX Norte). De aquello se desprende, además, que para RN deberían ser intransables sus senadores Julio Lagos (I) y Sergio Romero (V Cordillera).

Y es que a pesar de los severos desencuentros que han tenido en las últimas semanas, los voceros de la coalición derechista reiteraron que aún se están buscando fórmulas para evitar el enfrentamiento total entre sus mejores figuras, mayoritariamente polarizadas en la contienda senatorial.

La afirmación de Longueira, sin embargo, encontró un eco tibio en el vicepresidente de RN Alberto Nau- don, quien no obstante reconocer el

"derecho natural" que tiene un parlamentario en ejercicio de ir por la reelección, afirmó que para su partido no hay ninguna candidatura intransable, ya que "dentro de las negociaciones parlamentarias se puede tener algún grado de movilidad".

Para Renovación, la posición de Longueira no es "asumible", ya que aceptar esa fórmula implica, en la práctica, sacar de la IX Norte a un candidato que ha catalogado de "emblemático": Alberto Espina.

La posición del presidente del gremialismo no es nueva dentro de la alianza de derecha, ya que tanto en las conversaciones como en todas las propuestas que le han hecho llegar a la dirigen-

cia de RN, se ha intentado resguardar a ambos senadores UDI.

Sin ir más lejos, en la última proposición de la UDI, el jueves pasado, Longueira pidió las mencionadas circunscripciones más la V Costa o Cordillera (se tendría que bajar Piñera, ya que Romero es senador en ejercicio) y la VII Norte (dejando fuera al presidente de RN, Alberto Cardemil), lo cual fue rechazado por sus socios de pacto.

Fuentes de RN explican que lo que busca Longueira es presionar a la tienda de Cardemil, cosa que no aceptarían. Señalan que, en ese cuadro, lo más probable es que Renovación se incline finalmente por la competencia abierta.